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“餐饮浪费现象触目惊心、令人痛心！”去年，习近平总书记对制止餐饮浪费行为作出重要指示，社会各界大力整治餐饮
浪费之风。关于“舌尖上的浪费”现象，也成为这次“两会”上代表、委员们口中热议的话题。他们立足本职工作，结合平日里
的履职，就制止餐饮浪费带来了不少接地气的好建议，包括从维护国家粮食安全的角度考虑制止浪费问题，从农业生产的源
头上避免浪费，通过立法增强制止浪费的强制性和约束性，让制止浪费有法可依等。

3月4日下午，全国政协十三届四次
会议在人民大会堂开幕。参加全国政协
十三届四次会议的全国政协常委、中国
文联副主席、中国文艺志愿者协会主席
冯巩就减少粮食浪费的问题提出建议。

冯巩委员认为，坚决制止餐饮浪
费行为，切实培养节约习惯，对守护我
国粮食安全意义重大。

“当前，从田间生产到餐饮食用，
各个环节均不同程度存在粮食浪费的
现象。”冯巩委员不无痛心地指出。

他分析造成浪费的原因主要有四
方面：一是受农业科技水平限制，农作
物病虫害直接威胁粮食产量；二是部
分耕地管理水平低下，人工收割成本
增高致使放弃二次拣收，造成粮食浪
费；三是谷物过度精细加工，导致粮食

利用效率下降和成品粮营养素损失；
四是消费端粮食包装不科学，均价较
低的大包装粮食市场占有率高，易造
成成品粮消耗周期长、易变质浪费；五
是餐饮行业浪费严重，不良社会风气
导致餐饮行业浪费巨大。

为此，冯巩委员建议：加强对青少
年“勤俭节约、杜绝粮食和餐饮浪费”
的宣传教育；增加农业科研投入，加强
田间管理，减少病虫害等对粮食产量
和品质的影响；粮食适度加工，倡导人
们吃适度加工谷物食品和合理膳食；
引导粮食加工企业生产小包装成品
粮；加快推广应用储粮新技术；完善反
浪费法律体系，制止餐饮和粮食浪费，
从而切实有效地减少粮食损失和浪
费，守护国家粮食安全。

在中国经济迅速发展，人民生活
逐渐富足的今天，粮食浪费成为当下
国家日益重视的一个重要问题。在
如何制止粮食浪费问题上，身为全国
人大代表、营口市农业农村综合发展
服务中心高级农艺师的韩秋香给出
了她的意见。

韩秋香代表表示：“大家小时候
就学习，谁知盘中餐，粒粒皆辛苦，不
能忘记这些美好品质。宣传肯定是
必要的，很多观念和习惯的改变，宣
传都会起到很大作用。也可以通过
奖励等措施，引导大家减少浪费，比
如一顿饭能吃到光盘，饭店可以给出
打折的优惠。从中央层面大力提倡

节约后，我看到很多地方已经在这么
做了。但我注意到，目前的措施更多
是倡导性的，比如通过宣传和提醒，
倡导大家节约，缺乏强制性约束。如
果一个人不节约，就是要浪费，似乎
也没什么办法。因此我建议提升到
法制层面，制定减少浪费相关法律
法规。一方面可以增强约束力，让
很多行动有法可依，比如一个人浪
费就会受到处罚，在食堂、饭店立多
少个牌子，也不如一次处罚作用更
大。另一方面，立法也可以将厉行
节约反对浪费常态化，不是说因为
近期重视这个问题，就刮一阵风，等
过去后就不管了。”

韩秋香代表认为，大家对减少餐
饮浪费的认识要提到更高的层面，从
维护粮食安全的角度出发。我国近
年来粮食产量连年增收，但是要看到
做到这点非常不容易，要应对自然环
境和天气，国家要出台很多政策，这
些政策都要落地，一切都是为了保增
收。作为一个农业人，韩秋香代表深
知其中的艰辛。另外，也要看到，每
年进口的粮食数量也是不断增加
的。所以，每个人都要有粮食安全的
意识，粮食安全问题事关重大，大家
是一个共同体，每个人都要有责任
感。减损即增收，每个人要有这样的
观念。

全国人大代表、营口市农业农村综合发展服务中心高级农艺师韩秋香：

从维护国家粮食安全的角度考虑制止浪费问题

3月2日，在由中国连锁经营协
会举办的连锁业两会代表媒体沟
通会上，全国政协委员、合兴集团控
股有限公司行政总裁洪明基表示，
疫情使餐饮业受到影响，建议政府
有关部门对餐饮行业的帮扶政策不
受企业经营规模限制，对受疫情影
响严重的餐饮行业继续延长减免企
业社会保险费等阶段性帮扶政策
的执行期。

自2020年初以来，餐饮业受新
冠肺炎疫情影响很大。根据国家统
计局发布的数据，2020年，全国餐饮
收入39527亿元，同比下降16.6%。

为促进餐饮业发展，各地出台了一
系列扶持政策。

但洪明基委员表示，目前大部
分政策仅限于对中小微企业的支
持，而连锁餐饮企业虽由众多中小
微门店组成但不属于中小微企业，
很难享受国家对于中小微企业的扶
持政策，这不利于推动餐饮业高质
量发展。

“这次疫情对整个餐饮行业影
响都是很大的，而连锁及骨干餐饮
企业在这次疫情中同样遭受重创，
并在解决就业等方面承担着更多的
社会责任。因此，建议对餐饮行业

大中小企业实施无差别支持；针对
实体餐饮企业发放补贴性消费券；
降低社保成本，提供更便捷的培训
补贴对接政策；完善商业电价改革，
出台奖励政策促进限塑工作”洪明
基委员说。

与此同时，洪明基委员也注意
到有关减少餐饮浪费的话题。他表
示，制止餐饮浪费行为已成为社会
共识，非常支持立法制止餐饮浪
费。他表示，应在遵守食品安全法
和《食品安全实施条例》，保证食品
安全的前提下，将避免浪费作为重
要考虑因素。

“浪费粮食可耻，是不尊
重农民、不尊重农民劳动的
表现。”说到餐饮浪费问题，
全国人大代表、辽宁盘锦盘
山太平凯地合作社理事长郭
凯提高了声调。作为从事一
线农业生产的代表，他对提
倡节约、制止浪费问题非常
关注。以前看到饭店里的浪
费现象他很生气，中央层面
提出制止浪费后，郭凯代表
和农村的朋友们感到“很受
鼓舞”，他说现在看到餐饮浪
费问题有很大改观，从他们
的工作出发，在农业生产源
头上就要避免浪费。

郭凯代表介绍，以前到
饭店吃饭，经常看到有的桌
上菜都没吃几个，很多盘子
里还剩下不少，人就走了。
“这些我看在眼里，非常生
气。在我们农村不存在剩饭
一说，这顿饭吃不了，下一顿
泡点水就吃了，不会浪费。
饭店这顿剩下的，肯定就倒
掉了，还是浪费了。”

郭凯代表注意到，近期
情况有了变化，“有的饭店推
出了半份菜，服务员还会告
诉你吃多少点多少，有的商
家做良心买卖，我们来两个
人，点两个菜，一人一碗米
饭，有的服务员就会提醒你，
两个菜够了。以前可不是这
样，很多都是点餐时就等着
你点，等你什么时候不点了
才走，也不会提醒你，不会告
诉你这里菜的分量是什么样
的。”他认为这样的提醒是好
事，一方面避免浪费，其实客
人听了心里也舒服。

作 为 来 自 农 业 界 的 代
表，郭凯代表对农业生产的
整个过程都很熟悉，“ 从 我
们 生 产 的 过 程 来 看 ，原 来
收割的环节是存在浪费的，
以前没有采用大规模的机
械 化 作 业 ，人 工 收 割 出 现
掉粒是常事。我们估计，收
割一趟，有百分之十到百分
之二十就浪费了，拉运的时
候也会掉，这都是很粗放的
作业方式造成的。”

全国政协常委、中国文联副主席、中国文艺志愿者协会主席冯巩：

减少粮食浪费 守护国家粮食安全

全国政协委员、合兴集团控股有限公司执行董事兼行政总裁洪明基：

对餐饮业加大扶持力度 支持立法制止餐饮浪费

全国人大代表、辽宁盘锦
盘山太平凯地合作社
理事长郭凯：

农业生产源头上
就要避免浪费

制止餐饮浪费行为 培养勤俭节约习惯
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